











¡Que viva Oruro!



"Estamos construyendo una economía de Base Ancha, generaremos empleo e ingresos para las familias bolivianas, dando un salto cualitativo con el proceso de industrialización con sustitución de importaciones".

Luis Alberto Arce Catacora

Presidente Constitucional del Estado Plurinacional de Bolivia

INDUSTRIAS EN EL DEPARTAMENTO DE ORURO



Industria de Camélidos de Oruro



Provincia Sajama

cultural, espiritual y de vida para los pueblos indígenas originarios.

Bolivia, como país pluricultural, alberga a más de 3 millones de cabezas de camélidos, de los cuales las llamas representan más de 2 millones, lo que convierte al país en uno de los principales productores a nivel regional.

Más de 80 mil familias se dedican a este rubro en gran parte del territorio nacional, desempeñando un papel crucial en la preservación de los ecosistemas andinos y en la economía de comunidades indígenas y rurales.

El Año Internacional de los Camélidos es una oportunidad para trabajar en la identificación de las potencialidades para fortalecer la base productiva primaria con un énfasis en la transformación y comercialización, tanto en la industria textil, así como del sistema alimenticio tradicional.

La Organización de Naciones Unidas-ONU, en el marco del 174° Periodo de Sesiones del Consejo de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura-FAO, proclamó al 2024 como el Año Internacional de los Camélidos, subrayando la vital importancia de estos animales en la subsistencia de millones de familias en más de 90 países.

Esta especie desempeña un papel crucial garantizando la seguridad alimentaria con soberanía. la nutrición y el crecimiento económico, además de tener una profunda relevancia social y cultural para muchas comunidades en todo el mundo. Además. promueven el uso sostenible de los ecosistemas terrestres, reduciendo la degradación de la tierra y la desertificación. También contribuyen al empoderamiento de las mujeres pertenecientes a los asentamientos locales, en labores pastoriles y de aprovechamiento de la fibra.





DATOS GENERALES

Inversión:

• Bs 73 millones

Empleos:

- 63 directos
- 150 indirectos

Beneficiarios:

7.000 familias productoras

Ubicación:

Municipio Turco Provincia Sajama

CAPACIDAD DE PRODUCCIÓN

- 1.140 TM/año de carne procesada en embutidos, cortes especiales y deshidratados
- 90 TM/año de harina de hueso para la producción de fertilizantes y alimento balanceado
- 150 pieles/día para la producción de marroquinería

PRODUCTOS

- Cuero de llama
- Harina de hueso
- Colágeno
- Mejoramiento genético
- Subproductos de carne

Planta de Acopio y Almacenaje de Residuos Líquidos - Provincia Cercado

Las plantas tratadoras de residuos traen grandes beneficios a la sociedad porque disminuyen el volumen de desechos que llegan a los rellenos sanitarios o vertederos a cielo abierto.

Ayuda a reducir la contaminación a cuerpos de agua, propagación de plagas y enfermedades, así como a la disminución de emisiones de gases de efecto invernadero, lo que impacta positivamente a la salud pública y al medio ambiente.

CAPACIDAD DE PRODUCCIÓN

 3.000 TM de almacenamiento estático de aceite para la producción de aceite limpio.

PRODUCTOS

- Acopio de grasas animal y aceite vegetal usado
- · Producción de aceite lavado

La Empresa Pública Productiva Industria Boliviana de Aceites Ecológicos – IBAE, ha iniciado la construcción de la Planta de Acopio y Transformación de Aceites Vegetales usados en el departamento de Oruro, con una inversión de Bs 58 millones.

Producirá aceite reciclado que se utilizará como materia prima para la producción de diésel ecológico, mediante esta importante industria se contribuirá al cuidado del medio ambiente y se generará una importante oportunidad de emprendimientos para jóvenes y mujeres con microempresas para la recolección y manejo de aceites usados en el hogar, en los restaurantes y lugares de expendio de alimento. Actualmente esta Planta ya se encuentra en la fase de construcción con un avance físico del 12%.



Ampliación de la Planta de Procesamiento de Lácteos **Provincia Avaroa**

El Gobierno del presidente Luis Arce y David Choquehuanca, realiza la ampliación de la Planta de Procesamiento de Lácteos en el municipio de Challapata, destacando la capacidad productiva del sector lácteo de toda la región altiplánica.

La ampliación de esta Planta Industrial se enmarca en la política de industrialización con sustitución al Bicentenario.

La Planta Procesadora de Lácteos, es un centro de acopio para los pequeños y medianos productores

La Constitución Política del Estado, establece toda la población. Esta obra va tiene un

DATOS GENERALES

Inversión:

Bs 45 millones

Empleos:

- 120 indirectos

Beneficiarios:

1.048 productores lecheros

Ubicación:

Municipio de Challapata Provincia Avaroa

CAPACIDAD DE PRODUCCIÓN

Ampliación de capacidad de procesamiento de 10.000 a 30.000 L/dia de leche fresca, para producir leche UHT blanca, deslactosada, saborizada y light

PRODUCTOS · Leche UHT

avance físico del 77%.

- · Leche saborizada UHT
- Leche deslactosada



Resultados económicos y sociales

Desde el primer mes de nuestra gestión, hemos implementado instrumentos para la reactivación económica, es así, que el 17 de diciembre del año 2020 hemos creado el Crédito SI-BOLIVIA, para la industrialización con sustitución de importaciones; a la fecha este crédito cuenta con un fondo de Bs 2.393 millones; al 29 de septiembre de 2024 se ha desembolsado Bs 1.725 millones a nivel nacional y en el departamento de Oruro se desembolsaron más de Bs 31 millones, beneficiando a 372 Unidades Productivas.

Otra política de reactivación económica fue la creación del "Consume lo Nuestro" a través del cual, hasta el 17 de septiembre del año 2024 se ha movilizado Bs 562 millones a nivel nacional; de los cuales Bs 24,5 millones corresponde al departamento de Oruro, beneficiando a 46 unidades productivas.

Asimismo, se amplió el uso de la aplicación móvil para los trabajadores de gobiernos departamentales, municipales y el sector privado, esto con el fin de fortalecer aún más el consumo de productos nacionales "Hecho en Bolivia".

MONTOS DE INVERSIÓN POR SECTOR

A través del MDPyEP, se están implementando 63 plantas industriales en todo el territorio nacional con recursos garantizados por un total de Bs 11.274 millones; en el departamento de Oruro se invierte Bs 176 millones en tres plantas industriales, de los cuales dos de ellas entregaremos durante la presente gestión.



Una veta de turismo en Oruro, la tierra del Carnaval

El Gobierno nacional del presidente Luis Arce y el vicepresidente David Choquehuanca, promociona y fortalece la actividad turística en el departamento de Oruro, en ese marco está elaborando un proyecto turístico de las rutas de las aguas termales con el Programa "Altiplano de Encanto" para aprovechar los atractivos turísticos en las localidades de Capachos, Obrajes, Urmiri, Poopo y Pazña, que permita mejorar e implementar la infraestructura de las áreas de recreación y relajación, de piscinas, de campamento, áreas lúdicas, de gastronomía, entre otras, además de la mejora de vías de acceso, señalización y promoción.

El departamento de Oruro, en Bolivia, es un destino turístico que tiene una diversidad de atractivos culturales, naturales e históricos que pueden apreciar los turistas nacionales e internacionales que visitan esa región del país.

El Carnaval de Oruro

Oruro es Obra Maestra del Patrimonio Oral e Intangible de la Humanidad, es un testimonio vivo de la riqueza cultural de Bolivia y un ejemplo de la transmisión intergeneracional de tradiciones y conocimientos. Su Carnaval es un verdadero espectáculo de la creatividad, música, bailes, disfraces y alegría, donde los participantes y espectadores se unen para celebrar una de las más espectaculares manifestaciones culturales.



Ruta por los Caminos del Tío

Los municipios de Huanuni, Poopó, Machacamarca, Antequera, El Choro y Pazña tienen una oferta turística en torno al Tío de la Mina, deidad de la cultura y tradición en Bolivia que está considerado como el Dios del inframundo, en las regiones de extracción minera.



Aguas Termales de Poopó

Ubicado a 57 kilómetros al Sur de la ciudad de Oruro, los balnearios de Poopó son fuentes de aguas termales de gran importancia medicinal, cuenta con infraestructura adecuada para el visitante, ya sea nacional, o extranjero.



Museo de Trenes de Machacamarca

Historia de un pasado glorioso. La tradición de los ferrocarriles en Bolivia está muy ligada a la extracción de los minerales de oro, plata, estaño y zinc. Hoy, sus vestigios son atractivos turísticos.



Parque Nacional Sajama

El Parque Nacional Sajama forma parte de la región de las Cordilleras Altas y Altiplano dentro de la Ecoregión Puna Sureña y Subecoregión Puna Desértica; con sus 6.542 metros de altitud, el Sajama impresiona a propios y extraños por su extraordinaria belleza.





Avanza en la industrialización

INDUSTRIA DE CAMÉLIDOS DE ORURO

Municipio Turco Inversión: Bs 73 millones AMPLIACIÓN DE LA PLANTA DE PROCESAMIENTO DE LÁCTEOS

> Municipio Challapata Inversión: **Bs 45 millones**

PLANTA DE ACOPIO Y ALMACENAJE DE RESIDUOS LÍQUIDOS

> Oruro Inversión: Bs 58 millones







